
Assemblea Insieme a Sinistra – Ligornetto - 23.04.23

Verbale assemblea ordinaria 

1. Saluto della presidente
L’assemblea si apre con il saluto della  presidente del Gruppo di coordinamento (GruCoo), 
Cristina Marazzi Salvodelli, che dà il benvenuto ai/alle 23 presenti.

Giancarlo Nava presenta brevemente una nota sulla Casa Pessina dove si svolge 
l’assemblea (vedi anche: http://www.adhikara.com/casa-pessina/biography.htm )

2. Nomine del giorno
Cristina propone Giancarlo Nava come Presidente del giorno. Con applauso viene accettato il
candidato proposto. 

Verbalista
Si propone ed è eletto Antoine Casabianca.

Scrutatori
Sono proposti e accettano Grazia Bianchi e Fulvio Alzeni.

Ordine del giorno. 
L’odg ricevuto con la convocazione è approvato.

Giancarlo segnala che hanno comunicato la loro assenza i/le seguenti aderenti a IaS: Claudia
Brugali (revisora dei conti), Monika Fischer Kiskanc, Annamaria Nava, Daniele Stanga, 
Giorgio Comi, Lorena Gianolli, Sara Haeuptli, Claudio Lucini, Rosanna Coduri, Wolfgang e 
Erica Küng.

3. Verbale assemblea 2022
Approvato.

4. Conti 2022 e preventivo 2023
Antoine presenta i conti dell’anno passato (scaricabili dal sito di IaS). UTILE di 4’152.15 fr.
Le entrate ammontano a 6’653.40 fr. di cui il 60% ca. proviene dai versamenti degli aderenti e
il resto dal riversamento di parte del contributo comunale de L’AlternativA.
La spesa è di molto inferiore ai ricavi poiché sono stati organizzati pochi eventi come IaS, 
lasciando l’iniziativa a L’AlternativA per le elezioni cantonali.
Il saldo CCP a fine anno ammontava a 19’756.24 fr di cui 12’140.92 fr. appartengono al  
capitale proprio di IaS e 7’615.32 al Fondo de L’AlternativA.

Per il 2023, il budget di IaS è di soli 5’500.- fr. perché, ora che il contributo finanziario 
comunale va a L’AlternativA, toccherà a quest’ultima finanziare le attività/iniziative in vista del 
rinnovo dei poteri comunali.
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Ricordiamoci di versare il nostro contributo, anche minimo !

Rapporto di revisione
Il rapporto di revisione, scaricabile dal sito, è letto da Pietro Gianolli, che annuncia le sue 
dimissioni dalla carica di revisore. Giampaolo Baragiola viene proposto ed è accolto come 
nuovo revisore, accanto a Claudia Brugali.

I conti sono approvati all’unanimità.

5. Relazione della Presidente e di rappresentanti di IaS in vari consessi

Intervento di Cristina

Colgo subito l’occasione per ringraziare i membri del Gruppo di Coordinamento (GruCoo) per 
l’organizzazione di questa assemblea e per l’allestimento della NL che avete ricevuto alcuni 
giorni fa. 
Sceso il sipario sulle elezioni cantonali (di cui Giancarlo dopo ci parlerà ), riportiamo 
l’attenzione sui temi comunali, per alcune riflessioni riguardo l’azione politica di IaS.
Il lavoro di IaS ne L’AlternativA si svolge soprattutto nei gremi - quali le commissioni di 
Consiglio comunale - dove siamo rappresentati. Mozioni e interpellanze (presentate da soli o 
con altri gruppi) hanno riguardato ad esempio (e ne citerò solo alcune)

- il sostegno ai famigliari curanti (per una migliore conciliabilità lavorativa)
- la politica energetica: mozione “Per una tariffa di immissione in rete di energia 

fotovoltaica che copra i costi di investimento” o l’interpellanza contro lo spreco 
nell’illuminazione pubblica (e privata)

- la mobilità lenta: interventi sull’ accresciuto traffico in via Diener, sulla 
pedonalizzazione nel nucleo di Meride, sull’implementazione delle zone 30

- le emergenze ambientali: misure urgenti contro lo spreco d’acqua durante la siccità
- le infrastrutture: intervento riguardo la mancanza dei servizi igienici alla stazione FFS, 

le insegne private invasive a Besazio e sul muro abusivo della stalla in costruzione a 
Ligornetto (“sanato” poi dal Cantone)

Innanzitutto quest’anno si è aperto con l’approvazione del preventivo che ha adeguato al 
rialzo il moltiplicatore comunale. Ciò ha suscitato un certo scompiglio e da destra sono 
arrivate innumerevoli proposte di tagli e contenimenti (poi bocciati sistematicamente in CC) e 
infine ai voti è passata la proposta del Municipio che privilegia la solidità finanziaria ai facili 
consensi pre-elettorali.  
Ma si sa, mancano pochi mesi alla scadenza di aprile 2024, i motori si sono scaldati ... la 
campagna è iniziata.
Il Gruppo di Coordinamento ha voluto organizzare una serata pubblica dedicata all’ 
emergenza energetica, invitando esperti del settore. Si è trattato di una serata molto intensa e
partecipata! Grazie a Fabrizio Ceppi per aver moderato la serata, su di un tema, quello del 
mercato dell’elettricità,  estremamente complesso e dalle molteplici sfaccettature.
Parliamo ora di cantieri aperti: è un grande piacere vedere che si sta pian piano realizzando il
parco del Laveggio (e  Grazia ci dirà qualcosa in merito), con un primo credito approvato per 
la realizzazione dei percorsi pedonali e di collegamento .
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Altri importantissimi lavori sono in arrivo come la sistemazione dell’intero comparto stazione, 
che ci auguriamo diventi prestissimo un viale a traffico moderato (zona incontro o zona 30) o 
ancora la valorizzazione del parco di Villa argentina e ce ne sono molti altri !
La progettualità della città quindi non si ferma, nonostante la pressione e i continui solleciti al 
risparmio che arrivano al Municipio. Veniamo da anni duri, di grandi difficoltà post-
pandemiche e di crisi generale, ed è un grande merito che nonostante tutto Mendrisio guardi 
avanti, senza scoraggiarsi.
Sappiamo inoltre che si sta lavorando per trasformare e rendere più efficienti i processi 
dell’amministrazione comunale: si tratta di un grande sforzo, una riorganizzazione che 
sosteniamo e di cui si vedranno i frutti a medio termine.
Ci batteremo affinchè siano messi a disposizione i crediti per completare l’operazione, 
nonostante gli attacchi politici (p.es per la lentezza dei lavori) che sono stati pesanti e di 
sicuro ce ne saranno altri da qui ad aprile.
Consideriamo positivamente la volontà di investire non solo a Mendrisio Borgo ma anche 
negli altri 9 quartieri (p.es autosilo di Tremona, atteso da 30 anni), auspicando che le opere 
possano esser completate secondo le tempistiche previste. Un piano finanziario dettagliato 
detta infatti l’ordine di marcia e le priorità.
Mendrisio è in movimento e dobbiamo sostenere lo sviluppo di una nuova vivibilità. Vogliamo 
una città polo 2035 con le giuste priorità e che diventi attrattiva offrendo interessanti servizi e 
sviluppando l’offerta culturale. 
Con spirito progressista, nel rispetto delle accresciute sensibilità ambientali e sociali, 
desideriamo andar incontro alle esigenze delle e dei Cittadini tutti,  a partire dalle famiglie e 
dagli anziani senza dimenticare i giovani, i cui bisogni sono di pari dignità rispetto alle 
precedenti categorie. Siamo convinti che si debba dar loro ascolto e permettere loro di 
partecipare attivamente alla costruzione della Città, come peraltro fatto per la progettazione 
dello skate park. Essi meritano opportunità e spazi adeguati. Mendrisio è anche casa loro e 
intende esser accogliente anche per loro.
Infine (ma non per importanza) vi sono le fasce fragili della popolazione. Il Cantone metterà in
atto, nei prossimi anni, varie misure di risparmio (visto il mancato introito dalla Banca 
nazionale), quindi saremo molto vigili che eventuali ripercussioni finanziarie a livello comunale
non tocchino le persone più bisognose.
Per quanto ci riguarda, in base alle nostre visioni e agli obiettivi programmatici che ci 
eravamo fissati, cercheremo di identificare e sviluppare ulteriori proposte da qui alla fine della 
legislatura.

Ora veniamo alle SFIDE che attendono la nostra associazione e il gruppo di coordinamento.
Una prima difficoltà è quella della preparazione delle elezioni comunali. 
Si tratta di trovare chi si mette a disposizione per l’allestimento delle liste: dobbiamo 
identificare una persona che diventi coordinatore per il lavoro che ci attende. Antoine e 
Giancarlo se ne sono generosamente occupati in passato (e li ringrazio molto) e potranno con
l’intero GruCoo essere d’aiuto per contattare i possibili candidati e proponenti.

È oramai giunto il tempo di chinarci in modo approfondito sul futuro. Stiamo ragionando e le 
discussioni sono in corso, per capire chi vorrà far parte della squadra 2024. Alcuni consiglieri 
comunali si sono già annunciati partenti, altri stanno tuttora riflettendo. Per la sottoscritta e 
tutto il GruCoo si tratta di ricostruire/consolidare il gruppo e avvicinare nuove leve. 
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Si tratta del necessario ricambio generazionale, di cui si parla da anni, ma senza risultati 
apprezzabili. Si dovranno intensificare gli sforzi per avvicinare alla politica i giovani cittadini 20
– 30enni rari e preziosi: quelli motivati sono spesso impegnati nella loro formazione (in parte 
fuori Cantone) e/o nel costruire il loro futuro, perciò necessitano di altre modalità di 
funzionamento. 
La nostra democrazia vive di questo ed è ormai una priorità assoluta trovare il linguaggio 
giusto e saper infondere un po’ del nostro entusiasmo a chi prenderà il testimone. 

È bello occuparsi e appassionarsi della politica comunale:farlo con un gruppo affiatato e 
coeso è ancora più gratificante.   

Municipio - Intervento di Françoise 

A un anno dalle elezioni comunali, eccoci ad illustrare brevemente quanto svolto su un 
percorso impegnativo. Ambiente, territorio, socialità e pari opportunità restano al centro 
dell’attenzione e dell’azione politica. L’AlternativA si è preoccupata anche di difendere il 
ritocco del moltiplicatore di imposta (dal 75% al 77%) affinché venissero mantenuti servizi 
essenziali per la popolazione. Un sacrificio minimo anche per i cittadini e le cittadine, che 
potranno così continuare a contare su importanti aiuti e servizi di prossimità. In un 
contesto di grandi incertezze, la politica finanziaria di una Città deve essere solida per poter 
pensare al proprio futuro e continuare ad investire. 
Si tratta inoltre di una pressione fiscale sopportabile, come hanno fatto notare i consiglieri e le
consigliere comunali de L’AlternativA, che hanno pure messo in luce che nell’attrattività di una
Città il moltiplicatore non è di gran lunga il primo criterio. La qualità della vita e l’attrattività si 
misurano secondo altri parametri, come efficienza dell’amministrazione, servizi offerti, 
politiche attente alle famiglie. Il resto è demagogia, che fiorisce nei periodi di ristrettezze 
finanziarie e aumenta la conflittualità tra i gruppi politici.

Il nostro programma politico è la nostra bussola

Diversi punti presentati nel nostro programma elettorale, sono stati realizzati. Il Dicastero 
Politiche sociali e Politiche di genere ha portato avanti parecchi progetti sostenuti da tutto il 
Municipio. Pensiamo in particolare al Piano d’azione per la parità (è appena stato approvato
il secondo Piano per il 2023-2024), che propone azioni concrete sulla base delle necessità 
emerse dal Bilancio di genere. Particolare attenzione è rivolta alla conciliabilità famiglia 
lavoro, ai familiari curanti e al sostegno alle famiglie. Il Dicastero ha inaugurato diversi 
partenariati con enti e associazioni attivi in questo settore con progetti innovativi.

Nel corso del 2022 la Città si è inoltre distinta per azioni quali la definizione e avvio dell’analisi
della popolazione in situazione di vulnerabilità - Studio sulla povertà -, il sondaggio sui bisogni
di servizi per la cura all’infanzia e sui servizi extrascolastici 0-15 anni, oltre ad azioni su 
tematiche relative agli stereotipi e alla promozione delle pari opportunità in ambito formativo.
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Dopo il progetto delle portinerie di quartiere sulla Montagna che coinvolge la 
popolazione, progetti di comunità sono stati avviati anche a Genestrerio, con un punto di 
incontro regolare e con la progettazione del nuovo parco giochi inclusivo, coinvolgendo 
diversi attori del quartiere, compresi bambine, bambini e famiglie. 

Mendrisio è Città modello a livello svizzero della Città delle bambine e dei bambini, in base 
ad un preciso progetto pedagogico che valorizza pienamente questa fascia di età; come noto 
i bambini e le bambine animano un vero e proprio Consiglio e incontrano regolarmente il 
Municipio. L’anno scorso, grazie alla collaborazione con le Scuole Medie di Mendrisio, è stato
istituito anche il Consiglio dei/delle giovani. Poiché la Città deve essere costruita pensando 
alle giovani generazioni ascoltando direttamente da loro quali sono i bisogni e quali sono i 
loro progetti. 

La Città ha ottenuto anche il riconoscimento Family Score (di Pro Familia), che 
rappresentauna valutazione costi-benefici delle misure di conciliabilità lavoro e famiglia 
implementate.

Oltre ad essere molto ben frequentato prima e dopo la pandemia, il Centro giovani della 
Città si rivela un punto centrale di incontro, con numeri di frequenza ragguardevoli. Il primo 
giugno, inoltre, partirà il nuovo progetto degli operatori e delle operatrici di prossimità gestito 
dai Comuni del Mendrisiotto e coordinati dai due poli: Mendrisio per l’Alto Mendrisiotto e 
Chiasso per il Basso Mendrisiotto. Per quanto riguarda ancora i giovani è stato appena 
licenziato il messaggio del Dicastero costruzioni sulla riqualifica dell’area dell’ex macello, che 
prevede anche la realizzazione di un bosco urbano e dello Skate Park voluto fortemente dai 
giovani e progettato anche dai giovani stessi in collaborazione con l’Ufficio tecnico della Città.
Giovani a cui occorre dare spazio ascoltando la loro voce e permettendo loro di essere 
attori protagonisti. I giovani sono la fascia della popolazione che ha più subito - in termini di 
crescita del disagio – gli effetti della pandemia. Hanno bisogno di spazi. Hanno bisogno di 
luoghi a misura di giovani. Vogliono essere ascoltati.

C’è ancora molto da fare e L’AlternativA ha una voce da far sentire e una visione da coltivare.

Sull’ambiente - Grazia Bianchi

Lo scorso settembre il Gran consiglio ha votato il messaggio sul Piano di utilizzazione 
cantonale(PUC) di Valera. Sono così poste le basi per restituire quell’importante area, parte 
integrante del progetto di Parco del Laveggio, all’agricoltura e allo svago. Non possiamo che 
essere molto soddisfatti/e dell’esito di un iter lungo e non scontato: Insieme a Sinistra e Verdi,
e ora l’AlternativA, hanno sempre sostenuto la necessità di recuperare una zona del nostro 
fondovalle dove le aree libere da costruzioni sono in continua diminuzione.
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In gennaio è stata la volta dei Consigli comunali di Mendrisio e Riva San Vitale che hanno 
approvato i crediti per i lavori di loro competenza relativi al progetto “Laveggio, un fiume da
vivere”. Stabio aveva già stanziato gli importi necessari agli interventi sul suo territorio.
Il percorso lungo il Laveggio, un parco periurbano, sarà presto a disposizione della 
popolazione quasi interamente su strade sterrate o sentieri, dotato di aree di sosta con 
panchine e alberi e di un percorso didattico. 
La RSI (Il Quotidiano del 22 aprile) ha dedicato una breve presentazione al Parco del 
Laveggio, nell’ambito del servizio sull’assemblea annuale del WWF, a Rancate 
(https://tv.blue.ch/player/replay/t0356f80819c96eb)
Ulteriori informazioni si trovano sul sito dedicato: https://www.parcolaveggio.ch/home

Nomina di candidati/e per il Gruppo di coordinamento (GruCoo)
Momi Modenato ha comunicato la sua decisione di rinunciare a far parte del GruCoo. Viene 
proposta la candidatura di Fabrizio Ceppi che viene accolta con un grande applauso.

Discussione
Françoise ricorda l’impegno di tutti e di tutte in passato e ringrazia, ma ora è il momento di 
cercare e trovare nuove forze, più giovani, per affrontare il futuro, anche se non sarà facile.

G  iancarlo,   partendo dagli spunti di Cristina e Françoise, sottolinea la necessità di rivitalizzare/
rinnovare il gruppo di coordinamento e di creare un gruppo operativo smilzo e agile che 
prepari la scadenza elettorale di aprile 2024. Si dichiara ottimista, poiché i giovani ci sono, ma
bisogna “stanarli” e lasciar loro la libertà di muoversi a modo loro. Ma non basta: ci vuole un 
coordinatore del gruppo che accetti l’incarico (la lista dei lavori si conosce già) e prenda 
operativamente in mano il gruppo e lo traghetti verso il 2024.

Martìn: se mancano i giovani nel gruppo è anche perché spesso sono “più verdi che rossi”. 
Ed è più difficile trovarli.

Giancarlo: i giovani ci sono, ma bisogna avvicinarli con altri giovani; per esempio attraverso i 
compagni della GISO che si sono detti pronti a darci una mano.

Fabrizio: una soluzione per il ricambio nel gruppo potrebbe essere un passaggio di consegne 
progressivo. Chi è disposto a entrare è “accompagnato” verso i compiti da fare/ridistribuire.

Vera: e per le persone anziane“povere”, cosa si intende fare a livello comunale per mitigare 
l’aumento dei costi dell’energia ?

Françoise osserva che la povertà è un tema che tocca una parte importante della 
popolazione (in particolare le donne sole e anziane, secondo quanto emerso dal Bilancio di 
genere). Bisogna agire a livello più generale sui redditi, fornendo mezzi sufficienti alle 
persone per vivere dignitosamente e in buona salute. Ricorda, ad esempio, che il Parlamento 
svizzero ha negato la piena compensazione del rincaro delle renditeAVS. Una volta concluso 
lo studio sulla povertà, il Municipio farà delle proposte per capire come erogare in modo 
mirato gli aiuti alle fasce maggiormente vulnerabili e fragili della popolazione.
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6. Commento ai risultati delle elezioni cantonali e prospettive per quelle comunali

Intervento di Giancarlo. Alcuni dati e un breve commento

Le elezioni cantonali sono state caratterizzate da un astensionismo (45%) superiore agli altri 
anni e da un uso molto marcato (e qualunquista) della scheda senza intestazione.
Per quanto riguarda il Consiglio di Stato gli equilibri sono rimasti immutati. La novità è stata 
l’elezione di Marina Carobbio, per la prima volta in rappresentanza dell’area rossoverde.

In Gran Consiglio i deputati che non fanno gruppo sono passati da 7 a 13 per cui i partiti 
maggiori sono stati ridimensionati: La Lega ha perso 4 seggi, il Partito liberale 2 seggi, il Ps e 
i Verdi hanno perso 1 seggio ciascuno, stabile il Centro.
A guadagnare 2 seggi è stata l’Udc.
A Mendrisio, le percentuali ottenute dai partiti nell’elezione del Gran Consiglio ci danno 
questa situazione:
PLR da 26.22 a 24.35 (- 1.87)
Centro da 23.32 a 21.97 (- 1.35)
Lega da 17.84 a 12.24 (- 5.60)
PS da 11.99 a 12.01 (+0.02)
UDC da 05.15 a 09.86 (+4.71)
Verdi da 07.70 a 06.02 (- 1.68)
PC/POP da 01.02 a 02.02 (+1.00)

In sintesi, possiamo osservare che, come capita spesso, c’è chi inneggia al trionfo perché 
non ha perso, chi guarda alle passate previsioni per giudicare il presente, chi pur non avendo 
partecipato minimamente alla campagna elettorale giudica negativamente il lavoro fatto e i 
risultati conseguiti. Ma occorre esaminare la realtà e si vede allora che tutti i partiti storici 
hanno perso (eccetto l’UDC che guadagna elettori della Lega) al beneficio di nuovi gruppi 
minoritari.
I Partiti, alla luce dei risultati cantonali e locali, stanno riflettendo sulle prossime elezioni 
federali e comunali.
Per quanto riguarda l’area rossoverde è necessario un maggior slancio ed una rinnovata 
comunicazione, analizzando le carenze nell’ultima campagna e trovando le soluzioni che 
permetteranno di comunicare con gli astenuti e con i qualunquisti e di convincerli a votare, 
rossoverde per quanto possibile.

7. Eventuali

Chiusura

Cristina ringrazia tutte le persone che hanno voluto partecipare all’assemblea oggi e le invita 
al rinfresco.

 AC 01.05.23
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